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Vers une retrai te a la

Le projet de retorme du gouvernement n'aura pas d'impact direct
sur les retraites des chirurgiens-dentistes. Pour perenniser le
systeme des retraites complementaires, les responsables de la
CARCDSF prevoient une retorme en 2012. Il est question d'integrer
un nouveau parametre : l'esperance de vie.

2010 sera une annee charniere,
expliquiez-vous aux lecteurs
de Clinic il y a quelques annees.
Quels sont aujourd'hui les
enjeux du systeme de retraite
complementaire ?
Guy Morel: Le regime comple-
mentaire est un des sujets princeps
de notre retlexion. La reforme
mise en place en 1997 arrive a
son terme dans Ie strict respect
de la feuille de route. Des l'au-
tonme, nous allons discuter et
mettre en place une nouvelle
reforme avec pour echeance
2040.
Jean-Pierre Thomas: Cette
nouvelle reforme est necessaire
car 2010 marque une inversion
de la courbe demographique.Les
effectifs actifs de la caisse, aujour-
d'hui a leur maximum, commen-
cent a baisser. Certes, Ie I1Umerlls
clausus a legerement augmente
ces dernieres annees mais les pou-
voirs publics ne veulent pas trop
Ie desserrer. D'ailleurs, la profes-
sion est toujours partagee entre
ceux qui defendent l'idee que Ie

nombre des chirurgiens-dentistes
doit baisser parce que la carie
disparalt et ceux qui pensent que
la stabilisation du nombre des
praticiens est necessaire pour
faire face a l'apparition de nou-
veaux besoins.
GM : D'autres parametres affec-
tent les reflexions de la caisse :
feminisation de la profession,
changement de mentalite de nos
jeunes, evolution n'larquee vers Ie
salariat et les plateaux techniques
afin d'avoir un exercice mo-
dulable ...

Quel est l'objectif de la future
retorme?
JPT :Jusqu'a present nos regimes
par repartition etaient en exce-
dent technique. Ce n' est deja plus
Ie cas dans les regimes salaries.
Pour nous, I'objectif est de main-
tenir I'equilibre entre les cotisa-
tions et les prestations afin de
garder notre marge de ma-
nceuvre. Selon les audits, notre
regime n' est pas menace: notre
caisse est saine et perenne. Mais

pour I'avenir une reforme est ne-
cessaire. Et Ie plus tot sera Ie
mieux. C'est pourquoi nous
prevoyons son lancement des
janvier 2012.

Que se passerait-il sans cette
retorme?
GM : Nous commencerions Ie
deficit technique en 2016/2018
puis Ie deficit technique et finan-
cier aux environs de 2020. En
rupture totale de rentrees, la
caisse pourrait neam'l'loins conti-
nuer a verser des prestations jus-
qu'aux environs de 2028.
JPT : L'idee est de reformer
regulierement afin d' eviter
d'entamer les reserves. Nos
leviers sont connus : duree de
cotisation, age de depart, niveau
de prestations et niveau des
cotisations. Le recul de l'age de
la retraite a un double avantage
car Ie temps de cotisation s'a!longe
tandis que celui des prestations
diminue. En France, il est ques-
tion de 62 ans. Cette progression
de deux ans n'aura aucun impact
direct puisque Ie depart a taux
plein de nos regimes comple-
mentaires est 65 ans. Aux Pays-
Bas, c'est deja 67 ans ... Cluque
pays va a sa cadence, mais tous
vont dans la meme direction.



carte?

QueUes prestations servirez-
vous demain ?
JPT : A age egal,les prestations
ne seront pas forcement celles
d'aujourd'hui. Mais dire qu'« on
n'aura rien )} pour sa retraite n'a
pas de sens. Le probleme en
France est d'avoir fixe un age
couperet pour la retraite a 60 ans !
11 faut comprendre que la retraite
est un choix a partir de 60 ans.
C' est a chacun de choisir ou iJ
met la position du curseur entre
60 et 70 ans en fonction des
ressources dont iJ veut disposer.
C'est un systeme a la carte.
GM :Arreter de travailler a 65 ans
comme aujourd'hui va conduire
inevitablement a une diminution
du montant de la retraite parce
que celle-ci sera versee plus long-
temps. Aussi convient-il de
prendre en compte l'esperance
de vie pour calculer un montant
de retraite qui lui correspond.
D'autres sujets doivent etre
abordes. En particulier, la
retraite va devoir prendre en
compte la dependance medica-
lisee.
Par ailleurs,aujourd'hui iJy a lieu
de reagir face aux generations les
plus jeunes quand on sait que
chaque membre du couple sous
quelle que forme que ce soit a
generalement des droits propres.

Faut-iL preparer sa retraite
hors de LaCARCDSF ?
GM : C'est indispensable. La
retraite ne doit pas dependre seu-
lement de la caisse mais d'un en-
semble coherent, diversifie.

L:integration europeenne a-t-
eUe une influence sur Leregime
de retraite en France?
GM : La France a un statut parti-
culier de monopole que l'Europe
accepte dans la mesure ou nous
respectons les regles de la solida-
rite. Mais nollS devons etre vigi-
lants. Car notre systeme est sans
arret remis en question mais
confirme par de nombreuses de-
cisions de justice. Par pur libera-
lisme, certains voudraient dispo-
ser du libre choix de leur caisse
de retraite et de la gestion de leur
capital retraite.
JPT: Les directives europeennes
impactent nos retJ"aites.Recem-
n1ent, I'une d' entre elles a eu pour
consequence de retirer 4 des 8
trimestres donnes aux femmes par
enfant tills au monde,pour les at-
tribuer a I'homme, dans Ie cas ou
celui-ci I'aurait eduque. L'Europe
a aussi un impact sur la perenni-
te des droits. Lorsqu'un praticien
poursuit sa carriere dans plusieurs
pays, iJ faut des regles afin que les
droits soient comparables avec

ceux d'un praticien qui aurait eu
une activite dans un seul pays.
Ce n'est pas acquis. Car dans cer-
tains pays, les droits a la retraite
ne sont ouverts qu'apres un
nombre d'annees d'exercice mi-
nimal. N ous travaillons sur ce
type de question.

Pour condure, LeprobLeme de
l'ASV devenu PCV* depuis La
derniere retorme est-iL regLe ?
GM : La reforme a conduit a un
partage de I'effort, y compris des
retraites liquidees. C' etait une pre-
miere en France. La valeur des
points acquis avant 1995, quand
Ie COLltetait £1ible,a ete revue a
la baisse.Les points acqu is chere-
ment apres la reforme de 1995
ont ete diminues en valeur de fa-
yon plus moderee, mais pas ano-
dine !Quant aux nouveaux points
crees depuis la reforme de 2006,
ils sont acquis au rendement
d' equiJibre. En effet, to ute varia-
tion de la cotisation entraine une
variation de la valeur du point
afin que Ie systeme reste a l' equi-
libre d' annees en annees. Une re-
valorisation automatique est pre-
vue dans la loi tous les ans. C' est
pourquoi Iejeune qui conm1ence
en 2006 aura une vraie retraite
car les parametres d'equilibre
auront toujours ete respectes.

*Avantage social
vieillesse devenu
Prestatlon
complementaire
de vieillesse


